

EDUCADORES NOTABLES

MARIANO EGAÑA

FUE un connotado colaborador de Diego Portales, y favoreció la vigorización del gobierno, además de ser uno de los principales reformadores de la Constitución de 1833. A él se deben dos ideas fundamentales sobre el principio del Estado Docente. Ellas son: "La Educación Pública es una atención preferente del Estado", agregando "habrá una Superintendencia de Educación Pública a cuyo cargo estará la inspección de la enseñanza nacional y su dirección bajo la autoridad del Gobierno".

En este campo tenía experiencia. Cuando le fue encargada a su padre, Juan Egaña, redactor en 1811, la constitución que regiría los destinos del país, colaboró con él, escribiéndola de su puño y letra. Tenía en ese momento 23 años.

Nació en Santiago el 1.º de marzo de 1788; estudió en la Real Universidad de San Felipe, titulándose de abogado a los 18 años. Aunque apegado a las formas coloniales, era firme partidario de las reformas y destacó por su inteligencia, conocimientos y sencillez.

En 1813 actuó como secretario de la Honorable Junta de Gobierno, pero tras el desastre de Rancagua y el advenimiento de la reconquista española, fue relegado, junto con su padre y otros chilenos, a la isla de Juan Fernández, en marzo de 1817.

Al retornar a la patria, ocupó diversos cargos de importancia, hasta que fue nombrado Secretario de Gobierno y de Marina, demostrando en este puesto su capacidad de estadista. Participó especialmente en la emancipación de los esclavos y en 1824 firmó la ley que ponía fin a la esclavitud en el territorio chileno.

Fue designado ministro plenipotenciario ante varias cortes europeas, puesto que desempeñó durante cinco años. A su vuelta, y como resultado de la nueva Constitución vigente, fue crea-



do el Ministerio de Justicia e Instrucción Pública, y se nombró ministro a Mariano Egaña.

Cuando ejercía esta responsabilidad, firmó, en 1839, el decreto que dispuso la extinción de "el establecimiento literario conocido con el nombre de Universidad San Felipe, estableciéndose en su lugar una casa de estudios que se denominará Universidad de Chile".

Influyó poderosamente también en el desarrollo y perfeccionamiento del Instituto Nacional.

Otro importante aporte de Mariano Egaña es la fundación de "La Academia Chilena", donde participarían los hombres más ilustrados. Gracias a sus gestiones se debió la llegada a Chile de los maestros José Passaman, en Medicina, y el ingeniero Andrés Antonio Gorbea. Actuó también como intermediario para que se radicara don Andrés Bello en nuestro país.

Falleció el 24 de junio de 1846. ■

Fuente: Depto. de Comunicación Social del Ministerio de Educación.

Memoria, Supl. Stpo, 28-VII-1981. P. 3

L 40549

Educadores notables. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Educadores notables. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile